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火朝天，它的影响不仅波及到读大三的我们，连大一的学弟

、学妹刚到校就问考研怎么怎么样。我不知道考研到底意味

着什么？是不是高考的升级版。在这样一个竞争激烈的社会

学历是否真的起着某种潜在的作用？也许你一边诅咒考研一

边背着考研词汇，也许你不屑考研，也许你觉的考研很容易

，她是你曾经的理想⋯⋯开复老师，您的看法？ A：下面是

我上次回答类似问题：考硕士正确的动机：对某专业有兴趣

，希望学得更深。考博士正确的动机：对某专业有兴趣，并

希望做最高深的、创新的研究。个人对冒风险的、困难的研

究有热情。 今天大部分学生的动机：某专业热门，希望增加

自己以后申请工作或进一步读书的实力。所以，更多人考热

门的专业，也有很多人把这个当作“学校升级”的机会（从

二、三流的本科进入一流的研究生院读硕士，在靠这个出国

或进入优秀的企业）。来源：www.examda.com 这个动机是不

符合研究生院培养学生深造的初衷的，但是它是可以理解的

，因为中国今天的人力市场是很畸形的，有很激烈的竞争。

最好的公司的待遇可以是普通的公司的5-10倍。这些公司每

年申请者众多，可以100选一，根本不可能面试每一个申请者

。考研本身就变相地称为企业的一层筛选。利用这层筛选，

企业在招聘时可以节约成本。于是，有些公司可能只看名校

的学生，或是只挑有硕士、博士的学生。 这“学历贬值”的

状况是不是好的现象，但是这是实际情况。它又再一步的鼓



励学生对名校、读研的追逐。所以一般来说，想进优秀的公

司最好的途径还是进名校、考研。 对于学生考研，我的建议

是：来源：www.examda.com （１）优先考虑出国的可能：虽

然你想留在中国，但是出国比考研更能够帮助你学习技术、

开拓视野，因为国外的师资、资源、教学方式都领先中国不

少。我赞成每一个有能力出国的人（包括学业、经济、和对

外国的适应力）都试试出国读书，无论是读博士、硕士、甚

至重读一个本科（当然重读本科一般代价太大，不适合大部

分人）。出国读一个硕士或博士和在国内读花的时间是一样

的，尤其博士通常有奖学金，所以不要不考虑出国的可能。

当然要挑一个不太差的学校。最后，美国的签证不好拿，所

以可以多申请几家，考虑加拿大、英国、澳洲等地。 （２）

如果还是决定留在国内，而又想做研究，那当然应该考研，

预备读完博士。尽量报考一个比你现在的学校更好的学校、

挑一个你有兴趣的科目、找一个值得尊敬的导师。一般我会

建议找一个曾出国的、有足够经费的、较年轻的、仍动手做

研究的做导师。读博士时，最好找一个不必打工，可以专心

做研究题目的老师和题目。 （３）如果你只是为了进一个好

公司工作而决定考研，那我建议你尽量报考一个比你现在的

学校更好的学校、挑一个有兴趣的科目、选一些以后工作会

用得上的课题、挑一个热门又实际的论文题目、找一个有管

理或商业经验的导师（为他打点工也没关系）。读个硕士应

该够了。 （４）如果你觉得你不考研也能找到好工作，而不

想去读一个你没兴趣的硕士，那你可以挑一个公司，也许不

是最好的待遇或职位，但是有很好的培训员工的计划，由爱

护属下的老板，有挑战你的工作和学习的机会，那你不妨去



工作。当你的同学拿到硕士，也许你已进步更多了。来源

：www.examda.com 出国、考研、就业三者并不是你大二、三

就要决定。你可以挑两者并行，当你更进一步的知道你的选

择时（得到国外入学许可、考研过关、得到国内公司的offer

），再作最后的决定。 Jacobi：我现在是大二也是计算机系的

，我很早就准备考研了，现在经过和学姐还有开复老师等人

请教，发现考研越来越重要了，所以我现在的生活就是计算

机，英语和高数了，但是我的兴趣还有影视，文学，在上面

也有花一些时间。我觉得这样子很充实，另外我还很喜欢一

个女孩子，说不出的好⋯⋯ 我觉得这样子很有动力，另外我

也是想考上中科院，然后，跑到希格玛大厦去⋯⋯ Krest：读

硕士和读博士还是有一定的分界线的。读硕士可以拓宽知识

面（本科时学习的专业知识往往是基础的），可以适当参加

一些导师的项目以增强动手和团队合作能力。很多硕士也是

面向工业界培养的，并不是研究型的。所以，一般来说硕士

毕业生比本科毕业生有更强的动手能力和更扎实的专业基础

。这也是企业为什么青睐研究生的原因之一。当然，读博士

应该是为了将来任教或从事研究。如果对任教或研究没有兴

趣或天赋，就不要勉强自己了。社会盲目崇拜博士的现象迟

早要被纠正的。博士毕业生不是在任何方面都比本科生或硕

士生强。来源：www.examda.com HoH：偶的想法是：在大学

里应该养成自主思考的习惯，不能跟着别人走，跟着潮流走

。考研的确不错，但是不是对谁都合适。当然如果你在大学

三年里都没有对未来有一个明确的目标或规划，同时家庭经

济还能承受，自己也有考上的可能性，倒不如先考研。但是

一定不能学自己不喜欢或是不知道怎么样只是找工作容易的



专业。 补充：现在很多研究生抱怨没有学到什么，只是给老

板打工之类；我倒觉得不必因此否认研究生阶段学习的作用

。它并不仅仅是更高学历的代名词。平心而论，你在本科学

的东西够用吗？研究生不是应该自己主动去学习吗？难道只

等导师来教你选课？听课？难道给老板“打工”不也是一种

经验的积累？ 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载

。详细请访问 www.100test.com 


